
L'adjectif s'accorde en genre et en nombre avec le nom auquel il se rapporte.  

 

Il est généralement placé avant ou après le nom qu'il qualifie. 

 

Lorsqu'il qualifie plusieurs noms, l'adjectif qualificatif est toujours au pluriel. Il est féminin 

pluriel si tous les noms qualifiés sont féminins, il est masculin pluriel si au moins un des noms 

est masculin. 

Exemple : Cette robe et cette jupe sont très colorées. J'ai lu un roman et une nouvelle 

très intéressants. 

1. L'accord au féminin 

Pour former le féminin des adjectifs, on ajoute généralement un -e au masculin. 

Exemples : 

un manteau vert → une serviette verte, 

un joli garçon → une jolie fille, 

un méchant chien → une méchante chienne, 

 

Les adjectifs masculins se terminant en -e ne changent pas au féminin. 

Exemple : 

un garçon sage → une fille sage, 

un animal sauvage → une bête sauvage, 

un client fidèle → une cliente fidèle. 

 

Cette règle s’accompagne cependant d’un grand nombre de cas particuliers, cités ci-

dessous, selon la terminaison de l’adjectif masculin. 

a. Le doublement de la consonne finale 

• Pour former le féminin des adjectifs en -el et en -eil, on double la consonne finale : 

- un geste habituel → une pratique habituelle, 

- un tissu vermeil → une teinte vermeille... 

 

• Pour le féminin des adjectifs en -al, il n'y a pas de doublement de la lettre « l » : 

- un hymne national → une identité nationale ; 

- un climat tropical → une chaleur tropicale... 

 

• Pour former le féminin des adjectifs en -on, -en, on double la consonne finale : 

- un bon repas → une bonne soupe, 

- un tableau ancien → une maison ancienne. 

 

Attention : Pour le féminin des adjectifs en -in, -un, il n'y a pas de doublement du n : 

- fin → fine ; brun→ brune ; plein → pleine. 

 



• Les adjectifs terminés par –s suivent la règle générale, c'est-à-dire qu'on ajoute un e final au 

masculin : 

- épars → éparse ; anglais → anglaise... 

 

Exceptions :  7 adjectifs ne suivent pas la règle générale puisque le « s » est doublé : 

- bas → basse ; épais → épaisse ; exprès → expresse, gras → grasse, gros → grosse, las → 

lasse et métis → métisse. 

 

• Pour former le féminin des adjectifs en -et, on double le t : 

- fluet → fluette ; coquet → coquette... 

 

Exceptions : 9 adjectifs n’ont qu’un seul « t » et prennent un accent grave sur le -e : 

complet → complète, concret → concrète, désuet → désuète, discret → discrète, indiscret → 

indiscrète, incomplet → incomplète, inquiet → inquiète, replet → replète, secret → secrète . 

 

• Les adjectifs terminés par -ot suivent la règle générale c'est-à-dire qu'on ajoute un e final au 

masculin : 

- idiot → idiote 

 

Exceptions : quelques adjectifs doublent le t : 

- boulot → boulotte, pâlot → pâlotte, sot → sotte ; vieillot → vieillotte. 

b. La modification de la consonne finale 

• Les adjectifs terminés par -f ont leur féminin en -ve : 

- poussif → poussive ; veuf → veuve... 

 

• Les adjectifs terminés par -x ont leur féminin en -se : 

- jaloux → jalouse ; heureux → heureuse, sérieux → sérieuse... 

 

Exceptions : doux → douce ; roux → rousse ; faux → fausse ; vieux → vieille... 

 

• Les adjectifs terminés par –g ont leur féminin en -gue : 

- long → longue ; oblong → oblongue... 

 

Attention : Lorsque l’adjectif se termine en –gu, le e du féminin prend un tréma : 

- exigu → exiguë ; contigu → contiguë. 

 

• Les adjectifs terminés par –c ont leur féminin en -che : 

- blanc → blanche... 

 

• Les adjectifs terminés par -er font leur féminin en -ère : 



- léger → légère ; fier → fière... 

 

• Les adjectifs en -eur font leur féminin en -eure, -euse, -eresse ou -rice : 

- meilleur → meilleure ; menteur → menteuse ; enchanteur → enchanteresse ; 

destructeur → destructrice. 

c. Modification du suffixe 

• Les adjectifs terminés par une voyelle ne suivent pas la règle générale de formation du 

féminin, c'est-à-dire celle de rajouter un e final au masculin. C'est le cas de : 

- coi → coite ; favori → favorite ; andalou → andalouse ; fou → folle ; mou → molle ; beau 

→ belle ; jumeau → jumelle ; nouveau → nouvelle... 

 

Remarque : Beau, fou, mou, nouveau, vieux, devant un nom masculin commençant par 

une voyelle ou un h muet, deviennent bel, fol, mol, nouvel et vieil : 

- un bel animal, un fol espoir, un mol oreiller, un nouvel an, un vieil homme... 

 

Devant ces mêmes noms, les adjectifs bon et plein se prononcent /bonne/ et /pleine/ mais 

gardent leur orthographe sans e : 

- un bon achat ; en plein été. 

 

• Les adjectifs en -cable et –quable, la plupart s'écrivent -cable : 

- applicable, explicable, impeccable, inextricable, irrévocable, praticable... 

 

Exceptions : 5 adjectifs s'écrivent en -quable: 

- attaquable, inattaquable, critiquable, immanquable, remarquable. 

2. L'accord au pluriel 

Le pluriel des adjectifs se forme généralement en ajoutant un -s au singulier : 

- un arbre vert → des arbres verts... 

 

Il existe cependant quelques cas particuliers : 

 

• Les adjectifs masculins en -al font leur pluriel en -aux : 

- royal → royaux. 

 

Exceptions : quelques-uns prennent un -s au pluriel : 

- bancal → bancals ; fatal → fatals ; naval → navals ; final → finals... 

 

Trois adjectifs font leur pluriel en -als ou -aux : 

- jovial → jovials ou joviaux ; pascal → pascals ou pascaux ; idéal → idéals ou idéaux... 

 

• Les adjectifs en -eau prennent un -x au pluriel : 



- beau → beaux ; nouveau → nouveaux... 

 

• Les adjectifs en -eu et -ou prennent un -s : 

- bleu → bleus ; fou → fous... 

 

Exception : un hébreu → hébreux. 

 

• Les adjectifs qui se terminent par -s ou -x ne changent pas au pluriel : 

- un bijou précieux → des bijoux précieux. 

 

L'essentiel 

L'adjectif qualificatif s'accorde en genre et en nombre avec le ou les noms auxquels il se 

rapporte. Pour accorder correctement un adjectif, il faut trouver le nom qualifié. 

Attention, certains adjectifs de couleur composés ou formés sur des noms sont invariables. 

 


